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Rapport d’activité du groupe d’amitié France-Albanie  

(Octobre 2019 – juin 2022) 

 

Note : Madame Mireille Clapot est devenue Présidente du groupe d’amitié France-Albanie le 23 octobre 
2019, le présent rapport porte dès lors sur les activités conduites sous sa présidence.  

  

Au total, la Présidente Mireille Clapot a organisé sur cette période onze réunions du groupe 
d’amitié ainsi qu’un déjeuner, à l’Assemblée nationale, en l’honneur de Madame l’ambassadrice de 
France en Albanie. Une délégation du groupe s’est rendue en Albanie du 14 au 19 septembre 20201.  

 

* 

 

 

 

 

 

 

Secrétaire administratif : M. Nicolas Liscia-Beaurenaut, Administrateur 
 

  

                                                           
1 Ce rapport se concentre sur les activités du groupe d’amitié uniquement. Ses membres, et notamment sa 
Présidente, ont par ailleurs fait vivre les liens entre la France et l’Albanie dans d’autres cadres (voyages 
individuels, participation à divers événements, etc.) 
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I. Réunions de travail organisées par le groupe d’amitié 

Date de la réunion Thématiques et invités 

30 octobre 2019 
• Passation entre Mme Huguette Tiegna et Mme Mireille Clapot 
• Échanges avec les membres du groupe sur leur intérêt pour l’Albanie 
• Ébauche d’un programme de travail pour les mois suivants 

4 décembre 2019 

• Questions administratives : désignation des secrétaires parlementaires 
du groupe d’amitié 

• Compte-rendu du voyage en Albanie de la Présidente M. Clapot afin 
d’assister au match de football France-Albanie dans le cadre de l’Euro 
2020 

• Échanges sur l’actualité du pays et notamment le séisme de Dürres 
• Échanges sur les activités à venir du groupe d’amitié : réflexion autour 

d’un voyage en Albanie, propositions d’auditions 

15 janvier 2020 

• Audition de Son Exc. M. Dritan Tola, ambassadeur d’Albanie en France. 
Les échanges ont porté sur :  
 le nouveau partenariat entre l’Agence française de développement 

et l’Albanie ;  
 la conférence des donateurs organisée sous l’égide de l’Union 

européenne à la suite du séisme de Dürres. 
• Présentation par la Présidente des événements à venir en lien avec 

l’Albanie (événement sur les Balkans occidentaux organisé par l’AFD ; 
concert du violoniste Tedi Papavrami, sous le patronage de l’ambassade 
d’Albanie en France, « à la mémoire des victimes du séisme qui a 
gravement frappé l’Albanie le 26 novembre dernier et en soutien à l’effort 
de reconstruction ») 

19 février 2020 

• Audition de Son. Exc. M. Dritan Tola, ambassadeur d’Albanie en France, 
et de Mme Zana Lushka, attachée de police à l’ambassade d’Albanie. Les 
échanges ont porté sur :  
 les réadmissions de migrants albanais depuis la France 
 la coopération franco-albanaise 
 les mesures de retour prises par l’Albanie 

24 juin 2020 

• Audition de M. Rémi Genevey, directeur Orients de l'Agence française 
de développement (AFD), sur le thème : « Présentation par l'AFD de ses 
activités en Albanie dans le cadre du futur accord intergouvernemental 
France-Albanie ». 
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23 avril 2020 

• Audition de M. Loïc Trégourès, docteur en sciences politiques et 
spécialiste des Balkans, sur l'actualité de l'Albanie et du Kosovo sur les 
élections municipales albanaises ; le Kosovo ; la situation sanitaire en 
Albanie et au Kosovo ; le système de santé albanais ; les questions 
migratoires. 

18 novembre 2020 

• Audition de M. David Monceau, directeur Bids de Voltalia et de 
M. Julien Roche, conseiller du commerce extérieur de la France, 
président de la chambre de commerce et d’industrie France-Albanie au 
sujet de l’appel d’offre remporté par l’entreprise Voltalia en Albanie.  
L’entreprise Voltalia est productrice d’énergie et prestataire de services 
dans la production d'énergie renouvelable à partir de l'énergie solaire, 
éolienne, hydraulique et de la biomasse. 

À noter : La Présidente ayant étendu l’invitation à cette réunion aux membres 
de la commission du développement durable et de l’aménagement du 
territoire, étaient également présents M. Michel Delpon, député, membre de 
la commission et président du groupe d’études sur l’hydrogène, et 
M. Jean-Marc Zulesi, député, membre de la commission. 

15 avril 2021 
• Audition de Mme Mirela Kumbaro, membre du Kuvendi, et de 

Mme Mema correspondante de l’AFP à Tirana, au sujet des élections 
législatives à venir en Albanie. 

16 juin 2021 • Audition de M. Laurent Geslin, journaliste, rédacteur en chef adjoint du 
courrier des Balkans, sur la situation politique en Albanie. 

3 novembre 2021 

• Entretien entre la Présidente Mireille Clapot et 
Son Exc. Mme Elisabeth Barsacq, ambassadrice de France en Albanie. 

• Déjeuner au Petit Hôtel organisé en l’honneur de 
Son Exc.  Mme Elisabeth Barsacq, ambassadrice de France en Albanie. 

15 février 2022 

• Réunion autour de l’auteur albanais Ylljet Alicka et de son nouveau 
roman "Métamorphoses d'une capitale" en présence de : 
- Son Exc. M. Dritan Tola, ambassadeur d’Albanie en France 
- Mme Fioralba Laska, deuxième secrétaire de l’Ambassade d’Albanie 

en France 
- M. Michel Aubry ancien ambassadeur (traducteur de l’ouvrage) 
- Mme Françoise Bourolleau, ancienne ambassadrice de France en 

Albanie 
- M. Jacques Faure, ancien directeur de l'Europe 
- Mme Nathalie Toutain, éditrice 
- M. Jean Arnaud Derens, rédacteur en chef du Courrier des Balkans 
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- Mme Ardiana Toska, enseignante en géopolitique 

A noter : la Présidente Mireille Clapot a convié à cet événement les députés 
membres des groupes d’amitié France-Monténégro, France-Serbie, 
France- Macédoine du Nord et France-Kosovo. 
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II. Mission d’une délégation du groupe d’amitié en Albanie (septembre 2020) 

 

Une délégation du groupe d’amitié France-Albanie composée de Mme Mireille Clapot, Présidente 
du groupe d’amitié France-Albanie, Mme Valérie Thomas, secrétaire du groupe, M. Marc Le Fur, 
vice-président de l’Assemblée nationale, Mmes Carole Bureau-Bonnard et Michèle Victory et 
M. Jean-Luc Lagleize s’est rendue en Albanie, du 14 au 19 septembre 2020.  

Elle était accompagnée de M. Nicolas Liscia-Beaurenaut, administrateur, secrétaire administratif du 
groupe d’amitié.  

 

 

 

Cette mission a permis de rappeler les liens d’amitiés forts entre les deux pays, à un moment 
où la question de l’adhésion de l’Albanie à l’Union européenne se posait pleinement. Les échanges ont 
notamment porté sur l’adhésion de l’Albanie à l’Union européenne, les problématiques des 
demandeurs d’asile, et les réformes institutionnelles, mais aussi sur les questions sanitaires, la 
jeunesse et les droits des LGBT.  

La délégation a été accueillie et accompagnée par Mme Mirela Kumbaro, membre du 
Parlement albanais (le Kuvendi), Présidente du groupe d’amitié Albanie-France. Interlocutrice 
privilégiée du groupe d’amitié France-Albanie depuis 2019, Mme Kumbaro a été présente aux côtés 
de la délégation durant la majeure partie de la mission, tant lors des rendez-vous que pour lui faire 
découvrir le pays. La Présidente Mireille Clapot et l’ensemble de la délégation la remercient 
chaleureusement.  

Tout au long du séjour, le personnel de l’ambassade s’est montré d’une exceptionnelle 
disponibilité et a offert un soutien précieux. La Présidente du groupe d’amitié Mireille Clapot tient à 
remercier Son Exc. Madame Christina Vasak, ambassadrice de France en Albanie, et Madame  
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Claire Nantier, première conseillère, pour la contribution essentielle qu’elles ont apportée au 
bon déroulement de la mission. 

 

 

 

Données géographiques et démographiques relative à l’Albanie (septembre 2020) 
(Source : Ministère de l’Europe et des Affaires étrangères) 

 
- Superficie : 28 748 km2 
- Capitale : Tirana 
- Monnaie : le lek  
- Fête nationale : 28 novembre 
- Population (2019) : 2,86 millions d’habitants 
- Densité : 100,1 hab/km² 
- Croissance démographique (2019) : - 0,6 % 
- Espérance de vie (2018) : 78,9 ans (source : Eurostat) 
- Taux d’alphabétisation (2018) : 99 % (source : UNESCO) 
- Religions (recensement 2011) : musulmane (environ 56,7 %), orthodoxe (environ 6,8 %), catholique 

(environ 10 %), bektashi (2,1 %) 
- Indice de développement humain (2019) : 0,791 selon le PNUD (69ème rang mondial) 
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Rencontre avec le Premier ministre, M. Edi Rama 

La délégation a été reçue par le Premier ministre d’Albanie, M. Edi Rama. Lors de cette 
rencontre, la Présidente Mireille Clapot a pu insister sur l’importance du rôle du Parlement en 
démocratie, dans un contexte où la majorité des députés de l’opposition albanaise refuse de siéger ; 
tant s’agissant de son rôle de législateur bien sûr, mais également de son rôle de contrôle.  

Les échanges ont également porté sur les réformes institutionnelles devant être menées en 
Albanie et demandes de l’Union européenne en la matière. Le Premier ministre a rappelé les avancées 
intervenues en matière de réforme du système judiciaire, notamment la réévaluation des magistrats 
(judiciaires, membres de la Cour constitutionnelle ou encore de la Haute Cour de Justice) et réforme 
de la Cour constitutionnelle (qui doit être opérationnelle avant la fin décembre 2020) ou encore de 
réforme électorale (projet de système proportionnel régional à liste ouverte). Le Premier ministre a 
également répondu aux interrogations de la délégation sur la prise en compte de la parité dans ces 
réformes, en rappelant les progrès déjà effectués (35 % des élus au sein du Parlement sont des 
femmes) ainsi que les ambitions en la matière (par exemple atteindre une proportion d’un tiers de 
candidats femmes lors des élections).  
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Le sujet de la transparence a également fait l’objet de discussions, durant lesquelles le 
processus de déclaration par chaque élu de ses intérêts économiques a été détaillé – un processus qui 
fonctionne et qui a été salué par la délégation.   

La réévaluation des magistrats 

À la demande de la délégation, le Premier ministre a détaillé les critères d’évaluation des magistrats :  

- la performance professionnelle (vérification de la conduite des dossiers) ;  

- le patrimoine (vérification de l’intégralité des possessions dans le cadre d’une enquête anti-corruption) ;  

- l’image renvoyée par le magistrat (probité, intégrité…). 

Le Premier ministre a assuré à la délégation qu’aucun critère relatif aux opinions politiques n’avait été pris en 
compte. Chaque séance d’interrogation d’un magistrat se déroulait en outre sous la surveillance d’un 
représentant de l’Union européenne et des États-Unis.  

Cette réévaluation a conduit, à date, à l’éloignement de près de 50 % des magistrats judiciaires et de 70 % des 
membres de la Haute Cour de Justice. 

 

Rencontre avec M. Flamur Golëmi, maire de Gjirokastër 

La délégation a pu s’entretenir avec le maire de Gjirokastër ainsi qu’un groupe de 
francophones de la ville. La Présidente Mireille Clapot a rappelé que son attachement pour l’Albanie 
avait commencé à la lecture des ouvrages d’Ismaïl Kadaré, originaire de Gjirokastër. La délégation a pu 
échanger sur les projets d’installation d’une antenne de l’Alliance française à Gjirokastër, ainsi que 
sur un jumelage avec une ville française présentant le même intérêt culturel.  

L’écologie a été longuement évoquée. M. le Maire a rappelé que le développement rapide de 
la ville (plus de 100 offres hôtelières diverses à date, contre seulement deux hôtels en 2013 ; plus de 
120 000 touristes accueillis en 2019, dont 90 % étrangers) ne pouvait se faire sans prise en compte de 
la sauvegarde de l’environnement. M. le Maire a présenté les différents projets de réhabilitation du 
centre historique et des bâtiments (restauration de la place centrale par exemple) ainsi que de 
développement de musées (musée ethnographique par exemple). Un rapport relatif à ces évolutions 
est présenté tous les deux ans à l’UNESCO.  

Rencontre avec Mme Alma Hoxha, maire de Përmet 

 Durant le voyage entre Gjirokastër et Korça, la délégation a pu s’arrêter dans la ville de Përmet 
et déjeuner avec sa maire, Mme Alma Hoxha. Ont particulièrement été évoqué durant ce déjeuner les 
sujets sanitaires, et notamment l’assainissement de l’eau. Il est en effet encore aujourd’hui 
déconseillé de boire directement l’eau du robinet en Albanie. La Présidente Mireille Clapot a, à cette 
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occasion, rappelé que de tels projets s’inscrivaient pleinement dans le champ d’action de l’Agence 
française de développement.  

Rencontre avec M. Sotiraq Filo, maire de Korça et le docteur Illia Skendi, consul honoraire de France 
à Korça 

 Les relations entre Korça, surnommée « le petit Paris albanais », et la France remontent à plus 
d’un siècle. Dans le contexte de la première Guerre mondiale, la France occupa cette région entre 1916 
et 1920 et y fondit une région autonome albanaise. L’attachement à la France reste fort à Korça, qui 
compte un lycée français et une antenne de l’Alliance française (que la délégation a pu rencontrer, 
notamment Mme Ina Zallëmi, sa directrice générale2). Le maire de Korça a à cet effet remercié 
Madame l’ambassadrice Christina Vasak pour l’action menée en faveur de renforcement des relations 
entre la France et l’Albanie.  

Ville culturelle, Korça organise de grands événements reconnus dans toute l’Albanie (comme 
le festival de musique MIK, le festival national de la comédie, des événements internationaux de 
sculpture et de peinture, ou encore le carnaval de Korça) ; le maire souhaiterait que des artistes 
français puissent y participer.  

La délégation a pu échanger avec M. le maire sur les thématiques de la jeunesse et notamment 
des projets de la ville à empêcher les départs de ses jeunes (comme la création de formations dans la 
technologie et le numérique, des domaines porteurs sur le marché du travail), de l’urbanisme (par 
exemple sur le Programme de renaissance urbaine consistant en des investissements publics dans des 
infrastructures pour créer de l’emploi, faire croître le tourisme, attirer l’investissement privé), ainsi 
que de l’écologie (ont ainsi été évoqués les projets de décharge financés par l’agence de coopération 
allemande KFW, les questions de recyclage des déchets et d’économie circulaire, et les problématiques 
de création d’espaces verts au regard du nécessaire chauffage au bois en hiver).  

La délégation a également pu se rendre au cimetière de Korça, où elle a rendu hommage aux 
soldats morts pour la France. La Présidente Mireille Clapot, accompagnée des membres de la 
délégation, de Mme Kumbaro, députée d’Albanie, de M. Filo, maire de Korça, de Mme l’ambassadrice 
de France en Albanie et de M. le Consul honoraire de France à Korça, a déposé une couronne de fleurs 
en leur honneur.  

Rencontre avec M. Gledian Llatja, maire d’Elbasan 

 Durant le trajet entre Korça et Tirana, la délégation a fait halte à Elbasan, où elle a pu 
s’entretien avec M. le maire, Gledian Llatja, le président de l’Alliance française, le docteur Adrian 
Palloshi et sa directrice Mme Greta Robja. Ont notamment été évoqués les liens culturels entre la 
France et l’Albanie. 

                                                           
2 M. Skendi, consul honoraire de France à Korça, est également président de l’Alliance française de Korça.  
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Rencontre avec M. Erion Veliaj, maire de Tirana 

À Tirana, la délégation a pu échanger avec M. Erion Veliaj, maire de Tirana, son adjointe, 
Mme Anuela Ristani, et un autre de ses collaborateurs, M. Enio Minxhozi.  

Les discussions ont porté sur les questions d’énergies renouvelables (notamment sur un projet 
d’installation de panneaux solaires flottants sur le lac de la ville), de développement urbain (projets 
d’architecture établis par des architectes français comme M. Philippe Stark, développement d’hôtels 
par le groupe Accor, construction d’habitations notamment pour reloger les familles ayant perdu la 
leur dans le terrible séisme de la fin de l’année 2019, action de l’ambassadeur d’Albanie en France, 
M. Dritan Tola, pour que Tirana puisse collaborer avec Station F) et de jeunesse (Tirana est la capitale 
universitaire de l’Albanie et s’agrandit de près de 27 000 habitants par an). 

Rencontre avec plusieurs députés du Kuvendi : le Président du Kuvendi, M. Gramoz Ruçi, la 
Présidente de la commission des affaires étrangères Mme Mimi Kodheli, et la Présidente de la 
commission de la Défense Mme Ermonela Felaj 

Les discussions avec les membres du Kuvendi ont été l’occasion de rappeler l’intensité des 
liens entre l’Albanie et la France. À ce titre, les interlocuteurs de la délégation ont remercié la France 
d’avoir été le deuxième pays donateur le plus important après le séisme de 2019 (près de 61 millions 
d’euros) et se sont réjouis de la signature d’un accord avec l’Agence française de développement.  

Les sujets humanitaires et sécuritaires ont également été discutés. L’Albanie est en effet le 
deuxième pays en matière de demande d’asile en France, derrière l’Afghanistan. La discussion s’est 
poursuivie sur les thématiques de l’intégration européenne, des réformes institutionnelles et de la 
lutte contre les discriminations LGBT. 

* 

La mission de la délégation s’est terminée par deux belles soirées organisées en son honneur. 
La première par l’Ambassade de France, durant laquelle les députés de la délégation ont notamment 
pu s’entretenir avec des députés de l’opposition albanaise (membres du parti démocratique 
d’Albanie) ; et la seconde par et chez M. Julien Roche, conseiller du commerce extérieur de la France, 
président de la Chambre de commerce franco-albanaise. La délégation les remercie chaleureusement.  

* 

Activités culturelles 

Tout au long de la semaine, la délégation a alterné rendez-vous de travail et découvertes de la 
culture albanaise. Les députés ont ainsi notamment pu visiter à Gjirokastër la maison du célèbre 
auteur albanais Ismaïl Kadaré, la maison Skënduli, construite au 18ème siècle et parfaitement préservée, 
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le château de Gjirokastër ou encore déguster des spécialités locales ; à Korça, découvrir le musée 
national d’art médiéval, et l’exposition « A l’Est, la guerre sans fin 1918-1923 », spécialement ouverte 
pour la délégation ; et, à Tirana, visiter la Maison aux Feuilles, musée consacré aux services de 
renseignement et à la police politique en Albanie pendant la période communiste (Sigurimi).  

 

 

 

*      * 

* 

 

 


